

La Voix des Alliés, premier écrit de la France libre

Douvres-la-Délivrande — Le seul bulletin contenant des informations internationales sur le déroulement des combats était édité à l'imprimerie Gazeau, de Douvres.



L'imprimeur Bernard Gazeau dans son imprimerie.

CRÉDIT PHOTO : OUEST-FRANCE



L'imprimeur remet les bulletins à un soldat allié.

CRÉDIT PHOTO : OUEST-FRANCE

1944
2019 75 ANS DE LIBERTÉ

L'histoire

Ancien combattant de la Grande Guerre, Bernard Gazeau achète, en 1921, l'imprimerie de Douvres. Son activité, auprès des mairies, comités des fêtes, artisans et commerçants et le casino de Riva-Bella notamment, connaît un grand essor jusqu'à la Seconde Guerre mondiale. C'est à la fin de juin 1944 que le commandement du n°12 Amplifier Unit confie l'édition de *La Voix des Alliés* à l'imprimerie.

Des informations internationales

Fait que d'un feuillet imprimé au recto, *La Voix des Alliés* était un bulletin quotidien, excepté les dimanches et jours fériés. D'abord polycopié pour les six premiers numéros, il est imprimé dès le 7^e exemplaire du 29 juin 1944 jusqu'au n°54, en date du 26 août 1944.

Premier écrit de presse qui n'était pas soumis à la censure allemande, il comportait des articles écrits en français par des militaires anglais puis canadiens du *Canadian Amplifier Unit* à partir du 18 août. Les informations provenaient des états-majors présents dans la région, mais aussi de la BBC. Il donnait accès aux nouvelles du Débarquement en Normandie, de la guerre en France et dans le

Monde.

Une population avide de nouvelles

Les habitants venaient en grand nombre s'informer de l'avancée des Alliés auprès des voitures radio. Les Anglais amenaient, très tôt le matin, les articles rédigés dans la nuit. Il fallait que *La Voix des Alliés* paraisse le midi pour que les informations circulent.

Le bulletin *La Voix des Alliés* était placé bien en évidence dans les bourgs, à la fenêtre des commerçants, aux portes des cafés, pour que les citoyens puissent lire les dernières nouvelles. D'abord tiré à 400 exemplaires par jour, le bulletin aura un tirage à 2 000 exemplaires quotidiens en

août 1944.

Une réédition pour la mémoire

Les originaux des bulletins, détenus par la famille Gazeau, ont fait l'objet d'une réédition en 2004, avec une traduction en anglais. « C'est pour rendre hommage aux amis de la coalition alliée, aux vétérans, à ceux qui ont sacrifié leur vie et à mon père pour lequel j'ai tant d'admiration, que j'ai édité la publication intégrale des 48 bulletins de *La Voix des Alliés* », explique Jean-Pierre Gazeau.

Ce portfolio est disponible au Musée Radar, au magasin Hyper U ainsi qu'à la Maison des produits régionaux de Douvres.